

COLOMBIA UNA HISTORIA DE GUERRILLAS

Lina Fernanda Guardo Guerra¹

RESUMEN

El conflicto armado en Colombia es conocido en el mundo por ser el más prolongado de América Latina, el cual posee unas circunstancias especiales que lo hacen único; una de estas principalmente es la formación y participación de diversos grupos al margen de la ley quienes en su accionar han dejado miles de familias afectadas materialmente y psicológicamente, así como también un gran número de víctimas fatales en todo el territorio nacional, además, en la actualidad se evidencian las consecuencias de sus actos en un gran número de personas; así como también se debe mencionar que aún el conflicto continua en algunos lugares de Colombia.

PALABRAS CLAVE

Violencia, Guerrilla, Conflicto, Asesinatos, Secuestro, Desplazamiento forzado, Masacres, Gobierno, Ideología.

ABSTRACT

The armed conflict in Colombia is known in the world for being the longest in the entire Western Hemisphere, which has special circumstances that make it unique; One of these is the formation and participation of various groups outside the law who in their actions have left thousands of families physically and psychologically affected, as well as a large number of fatal victims throughout the national territory, in addition, in the Today the consequences of their actions on a large number of people are evident; As well as it should be mentioned that the conflict continues in some parts of Colombia.

KEYWORDS

Violence, Guerrilla, Conflict, Assassinations, Kidnapping, Forced displacement, Massacres, Government, Ideology.

INTRODUCCIÓN

En América del sur se encuentra ubicado un país llamado Colombia lleno de infinitos paisajes únicos e inimaginables, caracterizado por su fauna y flora, y por ser el segundo país más biodiverso. Pero no solo sus características ambientales y culturales, son conocidas en el mundo; también es reconocida por mantener el conflicto armado más antiguo del hemisferio occidental, con una duración de más de cincuenta años, situación que deja un saldo de 218.094 personas muertas hasta el 2012, según el Centro Nacional de Memoria Histórica; un conflicto que ha marcado la vida de miles de colombianos debido a las masacres, desplazamiento forzado, minas antipersonales, reclutamiento ilícito, atentados terroristas, asesinatos colectivos, secuestros y violencia sexual. Por consiguiente el Centro Nacional de Memoria Histórica estima que la gran mayoría de los colombianos de alguna manera han visto o han vivido la guerra y los estragos que ha dejado.

¹ Estudiante de segundo año de derecho de la universidad libre, sede Cartagena. Artículo orientado por el profesor Oswaldo Ortiz Colón.

Pero ¿qué es un conflicto armado? se entiende por conflicto armado todo enfrentamiento protagonizado por grupos de diferente índole tales como fuerzas militares regulares o irregulares, guerrillas, grupos armados de oposición, grupos paramilitares, o comunidades étnicas o religiosas que, utilizando armas u otras medidas de destrucción, provocan más de 100 víctimas en un año². (Esc. de Cultura de Pau Alerta, 2005.)

Y según la ONU tiene las siguientes características³:

- A. Ataques deliberados contra civiles, incluidos los trabajadores de asistencia humanitaria
- B. Transgresión general de los derechos humanos
- C. Violaciones y otros delitos sexuales
- D. Utilización de armas de guerra contra mujeres y niños
- E. Desplazamiento forzado de miles de personas.

No obstante algunos estudiosos e integrantes de los diferentes organismos y corporaciones colombianas han expresado que nuestro conflicto armado se debe denominar “conflicto armado interno” ya que se caracteriza por ser un conflicto extenso, en el cual han tenido varios participantes como las guerrillas, el Estado y paramilitares, además de múltiples factores que han contribuido a que sea uno conflicto duradero, asimismo ha sido discontinuo, atroz y se ha presentado o está presente en la gran mayoría del territorio colombiano.

CONTEXTO HISTÓRICO, NACIMIENTO DE LOS GRUPOS AL MARGEN DE LA LEY Y SU EVOLUCIÓN

Para nadie es un secreto que la violencia ha Estado relacionada íntimamente con los inicios de lo que hoy conocemos como la República de Colombia, momentos como los años veinte donde se vivió el conflicto agrario o como el periodo del frente nacional y más adelante con los

sucesos ocurridos en la década de los años 1940 y los años 50 con el conflicto bipartidista, han tenido repercusiones de manera determinante en este conflicto; particularmente teniendo más relevancia el génesis y la implementación de las políticas agrarias convirtiéndose en uno de los hechos detonantes del conflicto interno armado entre las incipientes guerrillas y el Estado; ya que estas políticas estaban marcadas por la disputa de tierras, la existencia de una profunda diferencia económica y la persecución de la población civil por su inclinaciones políticas.

Por lo tanto se estima que los inicios del conflicto se dan en los años 1920 a raíz de la disputas por las tierras. Su inicio se da con el nacimiento de las llamadas autodefensas campesinas, un grupo conformado por campesinos que alzaron sus banderas en un primer momento con tendencias liberales y que al adentrarse al periodo de la violencia evolucionaron para adoptar a un pensamiento comunista; estos se establecieron en la cordillera central, Marquetalia y Riochiquito, además también se situaron en la Cordillera Oriental, El Pato y Guayabero. Para finales de 1957 y 1960 deciden cesar sus acciones militares, sin entregar sus armas por lo que conllevo a una paz tensa; sin embargo poco tiempo después este movimiento reactiva su lucha contra el gobierno en el sur de Tolima, comandado por Manuel Marulanda Vélez más conocido como “tirofijo”.

En este mismo ambiente surge un grupo denominado “El movimiento obrero estudiantil campesino” (MOEC) integrado por un grupo de estudiantes, intelectuales y ex miembros del partido comunista que dieron origen a una nueva izquierda en 1959, la cual tenía como objetivo unificar las fuerzas de los campesinos, obreros, estudiantes, las clases medias y populares, partidos políticos y tendencias ideológicas para formar un frente único para combatir la auténtica lucha de la revolución social en Colombia, asimismo en este momento de resistencia nace “El Frente Unido de Acción Revolucionaria” (FUAR) formado por Luis Emiro Valencia y Gloria Gaitán en 1962, el cual poseía tendencia gaitanista.

2 Esc. de Cultura de Pau Alerta, 2005

3 Organización de las Naciones Unidas, 2013.

En 1964 el gobierno ataca con un golpe fulminante a Marquetalia, punto estratégico del grupo de autodefensas campesinas, el cual era considerado como una ‘República independiente’ donde reinaba el dominio de la libertad, la cual estaba conformada por 50 hombres; su derrota conllevaría a que Manuel Marulanda Vélez al lado de Jacobo Arenas y otros líderes conformaran una guerrilla denominada “Bloque Sur” con el señor Marulanda a la cabeza como primer comandante y el señor Arenas como ideólogo y puente con el partido comunista. Posteriormente en 1966 este movimiento se transformaría en lo que hoy conocemos como “Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia- Ejército del Pueblo” o FARC-EP, el cual se auto denomina de corte marxista-leninista. Y Desde el cinco de mayo de ese mismo año sus actividades ilícitas y atroces han sido continúas (secuestro de civiles, policías y miembros del gobierno, minas antipersona, ataque con bombas y otras armas no convencionales, el narcotráfico, la minería ilegal, el desplazamiento forzado, el reclutamiento ilícito, destrucción de puentes, casa y estaciones de policía). Se estima que estuvieron presente en 24 departamentos de los 32 departamentos que tiene Colombia y así como también llegaron a tener más de 20.776 combatientes entre sus filas en el 2002.

Así como también en este contexto para 1964 emerge otro grupo insurgente llamado “Ejército de Liberación Nacional” también conocido ELN, fundando por Fabio Vázquez Castaño. Este estaba conformado por un conjunto de estudiantes que se acogían al marxismo-leninismo y a los idealismos socialistas; los cuales se traducían en la liberación nacional que se ve reflejado en su nombre. El ELN ha ejercido presencia en la zona del Catatumbo, los departamentos de Arauca, Cesar, en el sur de Bolívar, Boyacá, Casanare, Tolima, Santander, Antioquia, Nariño y Cauca. Se caracteriza por contener un alto grado de descentralización y autonomía en su forma estructural; para principio de los años 90 se llegó a la conjectura de que poseía 10 mil combatientes entre hombres y mujeres y en el 2015 la cifra oscila en 1.500

combatientes. Sus acciones han sido crueles y se han traducido en secuestro que son utilizados como método de financiación, el reclutamiento, ataques contra la infraestructura petrolera y eléctrica de Colombia, minas antipersona y además también se han dedicado a la minería ilegal.

Posteriormente retoña en 1965 una organización que se hace llamar “Ejército Popular de Liberación” (EPL), el cual comienza sus actividades militares en 1968, inicialmente en los territorios de Antioquia, los departamentos de Córdoba y Sucre y en la región de Magdalena medio. Guiados por los ideales marxismo-leninismo sus actividades principales son el secuestro, extorsiones, lavados de activos y abigeato; aunque se subyugaron a un proceso de desmovilización en 1991 algunos de sus exintegrantes se reintegraron a clanes como el denominado “Usuga” y “Megateo”, en su momento esta guerrilla ocupó el tercer puesto como grupo armado más importante de Colombia.

Entonces para el año 1974 prorrumpió el grupo “M-19”, movimiento 19 de abril fundado por Jaime Bateman, Álvaro Fayad, Carlos Pizarro, Luis Otero, Gustavo Arias y Rosemberg Pabón, el cual fue formando para luchar en contra de la ilegalidad en el régimen que se había robado las elecciones del día 19 de abril de 1970. Estos luchaban para que en Colombia se diera una sociedad incluyente y democrática, sus acciones demostraban el sentimiento de inconformismo que estaba impregnados en ellos; esto se demostró a través del secuestro de políticos de derecha y de civiles como lo fue el de Martha Nieves Ochoa hermana de Fabio Ochoa Vásquez, Juan David Ochoa y Jorge Luis Ochoa conocidos como los hermanos Ochoa pertenecientes al Cartel de Medellín, lo que provocó la formación de un ejército de la mafia denominado “MAS” muerte a los secuestradores o el del conservador Álvaro Gómez Hurtado, además hurtaron la espada de Simón Bolívar ya que consideraban que su misión estaba incompleta y era su deber seguir con su legado que ellos consideraban vigente y acción más relevante fue la toma del

palacio de justicia el seis de noviembre de 1985 el cual tuvo una duración de 28 horas donde la guerrilla del M19 y el ejército colombiano se enfrentaron violentamente dejando el sitio reducido a escombros; este suceso dejó más de 100 víctimas mortales producto del holocausto y un número de desaparecidos que en la actualidad no se ha podido determinar que pasó con ellos. Para los años 1984 el M19 se enfrenta a su primer proceso de desmovilización el cual no se llevó a culminar ya que el gobierno de Belisario Betancur no cumplió con los términos pactados lo que llevó a que el M19 desistiera y se defendiera de los ataques que se les estaba descargando; lo que terminó en el suceso ya mencionado en la toma del palacio de justicia.

Finalmente el grupo M19 decide dejar las armas en el gobierno de Virgilio Barco con el requisito que se creara una Asamblea Nacional Constituyente para modificar la constitución ya que esta no contenía los mecanismos necesarios para la conformación de nuevos partidos políticos, ni tampoco reconocía la existencia de unas minorías. Sus esfuerzos antes la negativa del gobierno de hacer la Consulta popular; vieron los frutos en los movimientos estudiantiles que impulsaron el movimiento de la “Séptima Papeleta” o “Todavía podemos salvar a Colombia” que daría origen la constitución de 1991. La dejación de armas se formalizó el día ocho de marzo de 1990 en su campamento de Santo Domingo y posteriormente se formalizaron como un grupo político llamado Alianza Democrática M19.

Por último en la década de los años 90 aparece el fenómeno del “paramilitarismo” o también conocido como “Autodefensas unidas de Colombia” (AUC). Este grupo de extrema derecha fue dirigido y fundado por Carlos Castaño Gil y que desde sus comienzos tuvo fuertes lazos con diligentes políticos, agentes del Estado y otros sectores de la sociedad colombiana que desencadenaron en lo que hoy se conoce como parapolítica. Tuvo como objetivo principal combatir a los grupos de ultra izquierda como lo son la FARC, el ELN y el EPN así como también el grupo político de izquierda

“Unión Patriótica”. Sus acciones bélicas e ilícitas se tradujeron en miles de masacres y descuartizamientos masivos dirigidos a los civiles, campesinos y figuras sindicalistas que dejaron como resultado, el mayor número de víctimas mortales en el conflicto armado, sus actos sanguinarios eran peculiares ya que en ellos existía una gran participación de la残酷, la atrocidad y barbarie. A su vez se caracterizaron por el desplazamiento forzado, el despojo de tierra, su incursión en el negocio del narcotráfico, la extorsión y secuestros. Su polémica desmovilización se da en los años 2002 y 2006 liderada por entonces el gobierno de Álvaro Uribe Vélez y este proceso da como resultado el nacimiento de las llamadas bandas emergentes o “Bacrim”. Sin embargo cabe aclarar que dentro del conflicto armado en Colombia también tuvo influencias y participación el fenómeno del narcotráfico, lo que se denominó el narcoterrorismo y el enfrentamiento de los carteles, pero estos no serán tratados en esta ocupación porque nuestro objetivo de estudio son los grupos al margen de la ley que florecieron en estos 50 años de conflicto.

RESULTADO, DAÑOS EN LA SOCIEDAD COLOMBIA Y ACTUALIDAD

Como resultado de todos estos momentos violentos que han sacudido nuestro país; el Centro de Memoria Histórica⁴ concluye que

“Desde el año 1958 hasta el 2012 ha habido 218,094 víctimas mortales, desde 1970 al 2010 ha habido 27.023 víctimas de secuestro; desde 1961 hasta el 2012 ha habido 23,161 víctimas de asesinatos colectivos y 13,340 casos; desde 1988 al 2012 hubieron 1,344 víctimas de acciones bélicas y 716 casos, desde 1988 al 2012 hubieron 715 víctimas de ataques a bienes civiles y 5,138 casos;

⁴ El Centro de Memorias Históricas es un establecimiento público del orden nacional, adscrito al DEPARTAMENTO PARA LA PROSPERIDAD SOCIAL (DPS), que tendrá como objeto reunir y recuperar todo el material documental, testimonios orales y por cualquier otro medio relativos a las violaciones de que trata el artículo 147 de la Ley de Víctimas y restitución de Tierras.

desde 1988 hasta 2012 hubieron 1,566 de víctimas de atentados terroristas y 95 casos; desde 1985 hasta 2012 hubieron 11,751 víctimas de masacres y 1,982 casos; desde 1985 hasta 2012 hubieron 25,007 víctimas de desapariciones forzadas; desde 1985 hasta el 2012 hubieron 1,754 víctimas de violencia sexual y por último desde 1992 hasta el 2012 hubieron 4,744,046 víctimas de desplazamiento forzado⁵.

Estas cifras nos dan una aproximación de cuantas personas en Colombia han vivido de cerca los flagelos de un conflicto que ha trasgredido los derechos fundamentales especialmente de los civiles, de esos campesinos, madres, niños, niñas, jóvenes que no hacían parte de este conflicto pero aun así les tocó vivir sus consecuencias, cifras que no nos acerca ni siquiera a un número cierto de cuantas personas sufren el dolor de perder a un ser querido, alejarse de sus tierras o su patrimonio que con tanto trabajo les costó tener. Esta la Colombia de hoy a penas esta comenzado a esclarecer las dimensiones de estas tragedias, esta empezado a ver que han crecido generaciones llenas de odio y resentimiento, que se han fomentado en nuestras sociedades la inequidad, la discriminación, el racismo y el sexism; también sean vulneradas de manera especial las comunidades indígenas y afrodescendientes. Pero ante todo se quebrantado la dignidad de cada uno de los que sufrió o vio el conflicto de cerca.

Actualmente los esfuerzos de nuestro gobierno por acabar uno de los grupos armados más grande del país ya que desde hace 34 años se lleva un proceso de negociaciones y renegociaciones por fin se ven reflejados los frutos en el proceso de paz con la FARC firmado el 24 de noviembre de 2016 y el cual está en la fase de implementación y se espera que acabe con la resocialización de sus miembros.

Pero ¿Será que el conflicto armado acaba con este suceso? la respuesta es no, ya que en Colombia sigue vivo el grupo guerrillero ELN con el cual ha empezar una mesa de negociación

la cual ha sido poco fructífera, además también se encuentra las “bandas criminales o Bacrim” y aunque el proceso de paz en Colombia sienta las bases principales y necesarias para la construcción de una paz duradera y estable; no hay que desconocer que nos queda un largo camino para cerrar el oscura pasado que mancha la imagen de un país que está lleno de maravillas y grandiosas cualidades.

CONCLUSIÓN

Colombia como nación tiene un deber arduo que consiste en retribuirle a su sociedad todos aquellos que han sido vulnerados, violentado e irrumpido a lo largo de esto desafortunados 50 años de intranquilidad y angustia, de devolverle la tranquilidad al campo, la confianza al colombiano para salir de sus casas sin miedo; tiene la obligación de crear un ambiente sano para poder criar una nueva generación incluyente, gozosa y conocedora de sus derechos y de su constitución. Nos queda un largo camino sí, pero no solo al gobierno sino también a nosotros los que pertenecemos a esta Colombia que está cansada de sufrir y de llorar a los niños, niñas, esposos y esposas, madres, padres u otros familiares que les arrebato un día, un conflicto que lo único que ha causado desconsuelo a miles de colombianos.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Ávila , A., & Vargas, N. (31 de Marzo de 2016). Qué es el ELN. *El espectador*, págs. <http://www.elespectador.com/noticias/paz/el-eln-articulo-624698>.
2. Cadavid, E. S. (2014). Historia de la guerrilla en Colombia. Bogota D.C., Colombia.
3. Caramés , A., & Fisas, V. (agosto de 2011). [escolapau.uab.cat.](http://escolapau.uab.cat/) Obtenido de <http://escolapau.uab.cat/img/programas/desarme/mapa-colombia.pdf>
4. Castilla, C. E. (noviembre de 2013). *Auge y declive del Ejército de Liberación Nacional (ELN): Análisis de la evolución militar*

5 Centro Nacional de Memoria Histórica, 2012.

- y territorial de cara a la negociación.* Obtenido de <http://cdn.ideaspaz.org/media/website/document/529debc8a48fa.pdf>
5. Centro de memoria historica. (2014). *centrodememoriahistorica*. Obtenido de <http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/micrositios/informeGeneral/estadisticas.html>
 6. *Colciencias*. (09 de 11 de 2016). Obtenido de http://www.colciencias.gov.co/sala_de_prensa/colombia-el-segundo-pais-mas-biodiverso-del-mundo
 7. Jaramillo, J. A. (2010). El movimiento obrero estudiantil campesino 7 de enero y los orígenes de la nueva izquierda en Colombia 1959 - 1969. Bogota D.C, Colombia. Obtenido de <http://www.bdigital.unal.edu.co/4980/1/468429.2010.pdf>
 8. Jusseff Morales Escoria. (2013). *jusseffmoraless*. Obtenido de <http://jusseffmoraless.wixsite.com>
 9. Justicia editorial el tiempo. (2015). *www.eltiempo.com*. Obtenido de <http://www.eltiempo.com/archivo/documento/CMS-16417763>
 10. M, D. F. (15 de Noviembre de 2014). Estudio sobre los orígenes del conflicto social armado, razones de su persistencia y sus efectos más profundos en la sociedad colombiana. Bogota D.C., Colombia.
 11. Ortiz, H. T. (12 de febrero de 2015). *elmundo.com*. Obtenido de http://www.elmundo.com/portal/noticias/derechos_humanos/conflicto_armado_en_colombia_factores_actores_y_efectos_multiples.php#.WYpHJFXyjIU
 12. Osorio Granados, M., González Navarro, C., Moreno, M., & Navarrete Cardona, S. (2015). *www.elespectador.com*. Obtenido de http://www.elespectador.com/static_specials/10/procesodepazm19/index.html#ochos
 13. Rivera, E. d. (2007). *Historia del paramilitarismo en Colombia*. Obtenido de <http://www.scielo.br/pdf/his/v26n1/a11v26n1.pdf>